

La fiesta de santa Teresa de Jesús tenía en Barcelona –y desde fines del siglo XVI– su máximo esplendor en las carmelitas descalzas de la calle d'en Canuda. La iglesia de la comunidad estaba dedicada a la Inmaculada Concepción de María, pero los barceloneses –incluidos “els Consellers” de la ciudad– iban en masa a celebrar el día de santa Teresa en las carmelitas descalzas. Con perdón de sus hermanos de hábito, los carmelitas descalzos ubicados en los solares que hoy ocupa el mercado de San José, Barcelona conmemoraba, primero el 5 y luego el 15 de octubre, en la iglesia que llamaban de santa Teresa. De hecho allí estaban las “Terasas” intentando ser vivos “retratos” de la madre fundadora. Nada extraño, pues, que llegada la fiesta anual se le dedicara el mejor de los recuerdos y preces con un solemne novenario *predicado*. Ahora traemos a colación dos, el de 1852 y el de 1853, Y como ya se intuye con el último subrayado, nos limitamos a citar a los reverendos predicadores. Que por cierto, en aquella época solían ser, casi, a día por cabeza (y perdonen la expresión). Pero con mis mejores respetos a cada uno de ellos, el recuerdo viene motivado, en estos momentos por la participación que en ambos novenarios tuvo el P. Francisco Palau i Quer. El dato es de sobras conocido por los múltiples biógrafos que ha tenido el P. Palau. Pero quizás sea oportuno saber con qué sacerdotes y religiosos –tres de la misma Orden– compartió esos novenarios teresianos.

No se trata de ningún estudio crítico, sino simplemente informativo, a través de dos diarios locales, *El Àncora* y el *Diario de Barcelona*. Que se complementan con el “Registro del Clero de la Diócesis de Barcelona” de aquellas fechas y el estudio sobre los “Carmelitas Descalzos de Cataluña en 1835”. Amén del *Boletín diocesano* de Barcelona.

NOVENARIO DE OCTUBRE DE 1852

14 de octubre:

Mañana en la iglesia de las Carmelitas descalzas se celebrará la fiesta de su seráfica madre, doctora y fundadora, Santa Teresa de Jesús, con los cultos siguientes:

Hoy, vigilia, por la tarde se cantarán solemnes vísperas acompañadas de órgano.

Mañana, de las cinco a las doce habrá un completo número de misas; a las diez la mayor, con asistencia de toda la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral, y predicará el Pbro. D. Manuel Roig. Por la tarde, a las cinco y media se cantará un solemne trisagio a grande orquesta, y seguirá la novena, y dirá el sermón el Pbro., Dr. D. José Palau; concluyéndose con los gozos. (*Diario de Barcelona*, p. 6207)

* [Publicat a *Lluvia de Rosas*, 489 (setembre-octubre 1986), pp. 143-145.]

Predicadores

15 de octubre: *José Palau*, beneficiado de San Pedro y censor de *El Áncora*.

16 de octubre: *Pedro de la Concepción* (Martí i Puig), carmelita descalzo. “Después de la exclaustación –de 1835– se agregó residente en la parroquia de Santa Ana –de Barcelona– en la que permaneció hasta su muerte –20-VIII-1860– dando el más grande ejemplo de virtud, dedicándose al confesionario y púlpito” (*Boletín de la Diócesis*, 1860, p. 564). Había nacido en Lledó d'Empordà el 10 de julio de 1785, y profesó en los carmelitas descalzos de Barcelona (14-II-1806). Publicó el libro *El amor del alma, o reflexiones, afectos y prácticas devotas sobre la pasión de Jesucristo*; formando 2ª parte en la práctica del amor de Jesucristo, obra escrita en italiano por san Alfonso Liguori, y traducida al castellano por el Pbro. esclaustro... Barcelona: A. Pons y Cía 1842; 505 p.; 12 cm.

Cuando la exclaustación era diácono en el convento de San José de Lleida. Ordenado sacerdote (23-X-1836) queda al servicio de la diócesis natal, donde ejerce de párroco en el Carmen y Santos Justo y Pastor. Al restaurarse la Orden, sin dejar la cura parroquial es nombrado “Comisario de las cuatro provincias del antiguo Principado”. Y a través de la prensa local se interesa y fomenta las futuras vocaciones al Carmelo Teresiano (*El Correo Catalán* del 1-IV-1880). Al morir se le elogia: “Era tanto el mérito y santidad de este religioso, que diferentes Prelados de Barcelona le eligieron por confesor, y en tiempos del Ilmo. Sr. Costa y Borrás (1850-1857) se hizo notable por sus fervorosos sermones de Misión” (*Boletín de la Diócesis*, 1886, p. 44). Falleció el 11 de febrero de 1886.

18 de octubre: *José Puig*, religioso paúl, y ahora beneficiado de la parroquia de los Santos Justo y Pastor de Barcelona. Era hijo de Reus (17-III-1811).

19 de octubre: *Francisco de Jesús María José* (Palau i Quer), carmelita descalzo y en estos momentos fundador y director de la Escuela de la Virtud, radicada en la iglesia parroquial de San Agustín, de Barcelona. Centro catequético que está por estas fechas en pleno apogeo. El P. Palau será el único predicador que “repite” otro día del novenario.

20 de octubre: *José Cuxart*, beneficiado de Santa María del Mar y catedrático del Seminario conciliar de Barcelona.

21 de octubre: *Antonio Crehuet i Barceló*, agustino calzado exclaustro, beneficiado de Santa María del Mar, de Barcelona. Natural de Almería (18-I-1816) y fallecido en la Ciudad Condal el 8 de febrero de 1876.

22 de octubre: *Francisco de Jesús María José* (Palau i Quer), carmelita descalzo, que ya había predicado durante el novenario el día 19. Y volverá a intervenir el próximo año.

23 de octubre: *Pedro Nolasco Tenas*, mercedario exclaustro y en la actualidad beneficiado de la parroquia de San Jaime, de Barcelona. Nació en Barcelona (7-I-1803).

NOVENARIO DE OCTUBRE DE 1853

14 de octubre:

Mañana, día en que la Iglesia celebra la festividad de la gloriosa doctora, seráfica y fundadora Santa Teresa de Jesús, las religiosas Carmelitas descalzas de esta ciudad obsequiarán a su Santa Madre los cultos siguientes:

Hoy, vigilia, la reverenda comunidad de religiosas cantarán solemnes vísperas con acompañamiento de órgano.

Mañana se celebrará un completo número de misas, siendo la primera a las cinco. A las diez solemne oficio a toda orquesta por la música de la Santa Iglesia Catedral, siendo orador el Pbro. D. José Rabell, concluido el oficio se dirá una misa rezada. Por la tarde, a las cinco y media se cantará un solemne trisagio por la misma música, luego se dará principio a la novena, seguirá el sermón que dirá en este día el M. I. S. Dr. D. José Palau, dignidad de chantre de esta Santa Iglesia, dando fin con los gozos cantados por la misma música. (*Diario de Barcelona*, p. 7306)

15 de octubre: *José Palau*, chantre de la Catedral, que ya intervino el primer día del año anterior.

16 de octubre: *Alcángel Fonda*, sacerdote.

17 de octubre: *José Serrancolí*, capuchino exclaustro, agregado al clero parroquial de Santa Ana, de Barcelona. Era de Alpens donde nació el 16 de junio de 1816.

18 de octubre: *Andrés de San Juan Bautista* (Giné y Queralt), carmelita descalzo exclaustro. Después de julio de 1835 vivió muchos años en su pueblo natal, Cabra del Camp. Pero más tarde se afincó en Barcelona, donde muere el 9 de marzo de 1875. Había visto la luz el 9 de abril de 1813 y profesado en la Orden el 11 del mismo mes de 1831.

19 de octubre: *José Cuxart*, sacerdote que ya predicó el anterior novenario.

20 de octubre: *José Sayol i Echevarría*, beneficiado de los Santos Justo y Pastor, de Barcelona. Era hijo de la ciudad (29-XII-1815).

21 de octubre: *Francisco de Jesús María José* (Palau i Quer), carmelita descalzo exclaustro. Participó en el novenario del próximo pasado año por dos veces. Sigue dirigiendo la Escuela de la Virtud en la parroquia de San Agustín de Barcelona en su tercer año consecutivo.

23 de octubre: *Bartolomé Sellerés*, sacerdote, del que no conocemos más noticias personales.

Dos novenarios a la Santa, ricos, sin duda –aun cuando no conocemos los temas desarrollados–, en aportaciones oratorias y doctrinales, a juzgar por los 13 predicadores que intervinieron. El que más, por tres veces, el P. Francisco Palau i Quer, carmelita descalzo, y fundador de dos congregaciones religiosas.